

# 有宵会だより

第90号  
 発行所  
 特定非営利活動法人  
 岳易館・有宵会  
 編集 広報部  
 松戸市新松戸1-64

## 九星と易断による 十二月・一月の運勢

気学では子十二月

十二月七日（大雪）節入

生氣

3	8	1
2	4	6
7	9	5

破  
天道

気学では丑一月  
一月六日（小寒）節入り

2	7	9
1	3	5
6	8	4

破  
生氣



### 一 白水星の人の運勢

十二月筮―雷天大壮九二  
一月筮―火山旅の六一

十二月は何事にも堅実処理。事業や金銭など拡張を押さえる。締め括りが肝心。家庭は心温まり愛情からの喜び、仕事上の難問解消。明るい表情心がける。蓄財計る。消化、潜熱、気管支用心。初心に本年の予定を組んで進める。急用は実がなく無益、甘い話に棘あり用心。自分のノルマを果たして安心。直言と即答は損の素。足腰、胆肝の疲れ、喉と咳に用心。

### 二 黒土星の人の運勢

十二月筮―雷地予の六三  
一月筮―地風升の九二

十二月は整理手際よく処理、交渉事イエス・ノーをハッキリ。仕事は自立の精神を養い次に備える。新規話しが出るが手をつけず。諸事に前半より後半の運氣がよい。風邪気、足腰、酒毒と下痢注意。

一月は何かと用事が多い。この一年も乗り切る方針は慎重。臨機応変の対処です。現状守って安全、先ず家族に愛を惜しまず、本業守り吉。流感冷えと腎泌尿、疲労など。

### 三 碧木星の人の運勢

十二月筮―火天大有九二  
一月筮―巽為風の上九

暮れの忙しさと無駄が多い。状況を機転よく生かし厄介事は捨てる。下旬に喜びあり。人と意見合わなければ退却。女子力を得て好調、仕事は信用第一で金運安全。風邪、のど枯れ、胃弱症等。新年の挨拶と年賀状の処理、旧交を温める正月温故知新から学ぶこと多し、復帰や復縁など吉。仕事の幕開けは柔軟姿勢で好評、金銭出費。疲労頭痛、胃もたれ、流感。

### 四 緑木星の人の運勢

十二月筮―地天泰の九三  
一月筮―沢風大過の九二  
十二月は自分のペース

で進める。前半良好なので成果、下旬はわが家の始末、整理整頓で失敗注意。気掛かり心配事の一部は年を越す。家族愛は蜜月気味、投資運用。冷え風邪、足腰、神経など。本年において継続路線でいく。意外なところで問題が出るので諸事慎重無理をしないで平常心で無事。お正月は平穩、気遣いとお年玉忘れず。体力温存で風邪熱に対処。

### 五 黄土星の人の運勢

十二月筮―離為火の九四  
一月筮―雷水解の六三

年末の積み荷を軽くするには手を借りる。まず書類と金銭整理。仕事は中旬停滞気味、対人面で安易に見えても長引くので慎重に。家庭内の対話は下旬良く情は深い。気管支、血圧、歯の手当を。新年から多忙の動きあり、年末年始と続くので気が休まらず。充実感はあるので楽しみ。一月の交際は実があり人に大事に接して吉、金運良し。頭重、血圧、口腔の用心。

### 六 白金星の人の運勢

十二月筮―地水師の九二  
一月筮―水沢節の六四

年内の采配は上旬に決めて一気呵成に進める。遠方の旅行や実家など不本意で慎重。親しき仲に礼儀あり。仕事は地味ながら成果あり、金運細かく入手、裕りある年越し、体調に若さがあり安心。

### 七 赤金星の人の運勢

十二月筮―地火明夷六四  
一月筮―巽為風の六四

十二月は自重、状況に応じて変えてみる。用事山積で骨折れる見通しがつかなければ素直に待つのだ賢明。親切心で接するので若者との縁あり、生活は不規則にならず。足腰、胃腸、睡眠不足。除夜の鐘を聞く大晦日、本年は多岐にわたるので興味深い、日々を新鮮な気持ちで過ごす心がけ、人には豊かな心で接したい。一月は現状維持で安心。体調は視力、歯、胸部等。

### 八 白土星の人の運勢

十二月筮―風火家人上九

一月筮―火水未済の九四  
師走の風は冷たいのでわが家は温かく。仕事やその他の事柄で完遂するより一部を残しておく。小事に拘わらず爽やかに。カード類貴重品の管理、賀状に一言添える。悔いなく過ごす。体調無難。

### 九 紫火星の人の運勢

十二月筮―水風井の九三  
一月筮―風火家人の六二

十二月は何かと世話苦労が多い。過去の経験を生かすこと。仕事維持は温厚の態度で用件をまとめる。気疲れで迷うところは急がずに待つ。平穩の毎日に感謝する。寒さ負け、足腰、睡眠大事に。一年は元旦にありで目標を決めたいもの。家庭は団欒の喜び、対人面は誠実さで本音が通じる物事は几帳面に処理。無駄なくミス避ける。消化とストレス、持病用心

福田 有宵

# 九月有宵会報告

## 河野 有泉

平成三十年九月二十九日（土）足立区勤労福祉会館ブルミエに於いて、佐藤宗玄先生司会・進行のもと有宵会が開催されました。

先ずは、福田有宵理事長のご挨拶です。

本日は雨模様の日となりました。前回七月は二十一号、今回は二十四号と台風が頻繁に来ております。これもこの十年間続いていて異常気象の影響も有るかと思われませんが、この最中にこれだけの皆様に出席していただき、研究していただくということは大変うれしく意義ある事だと思えます。「有宵会便り」も毎回佐藤先生にまとめていただき、カラーでイメージも湧き値打も上がっております。

内容も独自の研究、専門的なものの研究、小岩の郷土史など、それぞれが研究発表しこれだけの内容をお届けできるのは立派なものだと自負しております。テープ起しで原稿を書

くことの大変さを労われて会長のご挨拶は終わりました。

### 〔易占と深層心理学の ―易占を単なる「当て 物占」にしないために



藤巻浩一

藤巻浩一先生のプロフィール

企業で総務関係、管理の仕事をする一方、社員の仕事や心の悩みの解決のために周易を取り入れてカウンセリングもしているらしいです。

周易は福田先生の易学教室に通われて今年で二十一年目になります。又、紀元書房さんより依頼され福田先生の易学教室の口述筆記を月刊誌「易学研究」に八年間書かれておられました。学生時代より深層心理学を専門に研究され、カウンセラーになるために教育分析を四年間ユング派

の方について「箱庭療法」「夢分析」中心に勉強されました。これはカウンセラーになり人様の相談に乗るためには、自分自身の中の問題を解決しなければ客観的立場に立つて問題を扱えないというお考えからです。易に関心を持ったのはユングが易占を用いていたのがキツカケだそうです。

本日は「易占と深層心理学の  
―易占を単なる「当て物占」にしないために」という大きなテーマで進めて行きたいと思えます。鑑定家として問易者にと

の様に対応するか？しっかりとした面接のスキルを身に付けていただくためです。

### 〈論理編〉

に分けて講義を進めて行きます。ノートを取りながら五感、五体をフル活用していただき見て、聞いて、書いて、感じ取っていただき有意義な時間にしていただきたいです。

このセミナーのモットーは「迷わない！」「ためらわない！」「すぐ活用できる！」をスローガンに進めて行き実践に役立ててほしいと思いま

す。私はこの機会を皆様との出会いの場と思っております。一緒に楽しみながら取り組んで行きたいです。

### 〈論理編〉

「易占家の立場と役割について」  
易占家の立場としては二つの役目があります。

一、カウンセラーとしての立場  
問占者は様々な不安や悩みを抱えていますので、カウンセラーの立場で同じ不安や悩みを受容し軽減してあげる必要が有ります。

二、コンサルタントとしての立場  
問占者の問題を解決してサポートしてあげることが必要となります。解決する技法、手段として易占を活用しています。

問占者の置かれている状態を審らかにして、冷静かつ客観的に整理して判断するために『筮前の審事』が大切になります。

『筮前の審事』の大切さは福田先生が繰り返しおっしゃられていて、これを元に『卦をたたく』つまり問題を徹底的に解決し

て行くのです。易占家は答えのみを語るのではなくその答えに行き着くまでの過程を説明し、積極的に不安を解決する必要がありと思われま

す。『筮前の審事』を自分なりに整理して『5w3H』の考え方としました。これは真勢中州の『筮前の審事』に繋がると思いますが、皆様は後で解りやすくお伝えしたいと思います。

三、カウンセラー的役割について  
「問占者の心理」について

問占者がいらした時の心理としては四つ有りま

す。

①猜疑心が強いタイプ  
易占者に対して信頼して良いかどうか？疑っているタイプ

②脅威を持っているタイプ  
実際に起こっている事態に対して恐怖心を持っている。恐怖感を軽減してあげる必要がある。

③揶揄するタイプ  
小馬鹿にする気持ち。言葉としては「当るも八卦、当らぬも八卦」で表わされる様に試してやろう的

な気持ちを持っている。④憔悴しているタイプ  
大変な状態でどうして良いか解らない無気力に囚われている。母の様に優しく包み込む様な対応が必要

です。相手の表情、動作、態度、言葉、目つきなどあらゆる角度から相手の心理状態を掴んで対応する必要があります。

「人間のタイプ」について  
人間のタイプを心の機能、働きとして見ると人間が見えてきます。四つ有りま

す。

①投入型タイプ  
自分を相手に投げ入れる。自分が無く一身体になる。良い意味では信頼してくれているが責任転嫁してくる。このタイプには問占者が自立する方向にサポートしてあげる必要が有ります。

②投影型タイプ  
自分の中に自分が認められて



て

ている自分」と、受け入れ難い抑圧された自分（影の部分の自分）がある。影の部分の自分が、人が目の前に現れると、不愉快になり拒絶したくなる心理がある。相手にくっつかかったり、手厳しく当たるとある場合がある。

③膨脹型タイプ

「俺はエライ」という万能感、根拠の無い万能感を持った人。こういう人は上から目線、尊大な偉そうな態度になる。これも心理的なトリックだから同じ土俵に立たない。受容的にみると相手がかかってきます。

④否定型のタイプ

これは相手をなき者にすると、心理的トリックです。攻撃性の発散です。攻撃性は自分に向かう場合は自虐的になり、他者に向かう場合は他罰的になります。「お前が悪いんだ」とか「当事者だからわかんないだろう」という言葉が出ます。

心理学的に言いますと、攻撃性のエネルギーは「タナトス」と言われ死への衝動です。それに反して、生きるエネルギーは「エロス」です。タナトスが自分に向かうとマ

ゾヒズム、他者に向かうとサディズムとなります。ここではマゾヒズムは一般的変な嗜好性のことを言うのではありません。

「どうせ私なんてダメです」と自分自身を落とす。他方、サディズムは「占いの通りにやっただのに効果なかったですよ」と、鑑定家をせめて責任転嫁する言葉などになります。

問占者のタイプを掴むためにも、心理状況と同様に相手の言葉、動作、態度、表情・・・などをよく観てどんなタイプかを掴んで対応してゆくことが大切です。

今までカウンセラー的立場からお話ししてきましたが、実際に起こっている問題を解決するためにコンサルタント的役割が必要になってきます。四、コンサルタント的役割について

先程申し上げた『5W3H』についてお話しします。

これは『筮前の審事』を私なりに整理したもので、是非参考にしていたいただきたいと思えます。

問占者の置かれている状態を占う前に審らかにする。これを『5W3H』

とします。『5W』は「W」で始まる英単語です。

Who (身)

What (事)

When (時)

Where (地)

Why (原因)

の五つです。真勢中州の『筮前の審事』にはWhoはありません。これは私なりに考えてWhyを加えました。たとえばWhoはその人の持っている権限、ポジション、勢いなど

Whenは時、事の経過など

Whereはその人の居る地域性や文化風習、置かれている環境など

Whyは「なぜ」という質問から一歩進んで「何か他のお考えがありませんか？」など「5W」を活用することによって相手の隠されていた状況がより明らかにになって行きます。応々にして問占者は自分に都合の良い言い方をしがちですが、この「5W」は疑問詞なので疑問視の心を持つて聞くことによつて、『筮前の審事』が明確になりより深い鑑定が出来るのではないのでしょうか？

「3H」は英語のHowの言葉です。

How much (予算、金額、いくら)

How many (量)

How to do (この問題の解決に何をするか?)

易の世界では卦を読むことによつて解決方法が出てきます。この『5W3H』は私的には大切なことだと思っております。

真勢中州は『筮前の審事』を明らかにするまでは筮をたてるなどまで言っています。

単なる「当てもの占」にしないためにも『5W3H』を実践することは必要だと思っております。

〔実践編〕

「トレーニング」

後半はカウンセラー的接し方をトレーニングします。

昨今、巷では心理学を活用して人を操作し、騙すことはできると言われています。

確かにできるとは思いますが「人は馬鹿ではありません」。本気で向き合っているのではなく、いい加減にやると見抜かれます。信頼関係が壊れてしまい修復はできません。1. ペルソナシート

先ずは現在の自分自身の性格を知るために「ペルソナシート」で、心理テストをします。自分の中の「五人の私」のどれに該当するかをやってみます。(ペルソナシートが配られます)

やり方は第1群から第5群まで、シートに「はい」「いいえ」で「はい」に丸(○)をつけます。日頃のありのままの自分の姿で付けます。

〔第1群の質問〕

- ①人の長所より欠点が目につく
- ②規則を守らない人にご注意する
- ③人のミスや欠点をとことん追求する
- ④人にルールを守るよう強く求める
- ⑤誤った事をした時すぐに咎める
- ⑥人の無責任な行動が許せない
- ⑦子供や目下の者に不平、文句を言わせたい
- ⑧嫌な事は「嫌だ」とはっきり言う

〔第2群の質問〕

- ①困っている人がいるとつい手助けをする
- ②人に援助の手を差しの

べるのが好きだ  
③無償の働きをして喜びとする。ボランティア精神が旺盛だ  
④良く人の面倒をみたり世話をする  
⑤人の喜ぶ顔を見ることが嬉しい  
⑥人の失敗、落度に対して寛大である  
⑦人から「あなたの側にいるとほっとする」と言われる  
⑧人を誉めたり煽ったりするのが上手くできる

〔第3群の質問〕

- ①物事を事実添って色々な角度から、検討する
- ②何事も情報を冷静に判断する
- ③感情的というより理性的である
- ④過去にとらわれるより今を重視する
- ⑤行動する時自分にとって損か得かを考えてする
- ⑥買いたい物をする時良く吟味し衝動買いはしない
- ⑦話をする時数字、データを使う方である
- ⑧何かをする時過去の失敗を参考にする

〔第4群の質問〕

- ①周囲の人と騒いだりはしゃいだりする方である
- ②好奇心が強い

③遊びの雰囲気抵抗なく溶け込める  
 ④映画やショーなどの娯楽をたのしめる  
 ⑤周囲の目を気にせず小さな子供や動物などと遊べる  
 ⑥抵抗感なく奇抜な事ができる(派手な洋服など)  
 ⑦喜怒哀楽の感情を素直に表せる  
 ⑧行動する際閃きを頼りジンクスを大切にす

**〔第5群の質問〕**

①嫌なことを嫌と言わずに抑えてしまう  
 ②無理をして人から良く思われたい  
 ③他人が決めた事に不満を感じても大人しく従う  
 ④思ったことをはっきり言えず後で悔やむ事が多い  
 ⑤人の機嫌をとったり顔色を伺うような所がある  
 ⑥何かをする時人の思惑を気にする  
 ⑦自分がどう評価されているか気にする  
 ⑧自分から積極的に行動することは少ない

**問 第6群(右側の欄)の質問**  
 ①選挙の時知らない人に投票することがしばしば

有る  
 ②時々口に出しては言えない様な良くない事を考える  
 ③知っている人の全てを好きだとは限らない  
 ④家で食事をする時人中で食事をする時程行儀良くない  
 ⑤いつでも本当の事を言うとは限らない  
 ⑥時々腹を立てる  
 ⑦時々人の噂をする  
 ⑧勝負事やゲームには負けるよりも勝ちたい

次は①⑤群まで○印をつけた数だけぬりつぶし脇に棒グラフを作ります。これで自分の性格傾向が解ります。(最後の欄を第6群とし、後程説明します。)

「はい」の丸が4つ以上、あるいは全体的に見て高い所をみます。これで自分の性格分析をします。  
 第1群が4つ以上、あるいは全体的に見て高い人は  
 1. 「厳しい父のような私」  
 その特徴は自分の主観、価値観を全面に出す。主観が強い。人を統制する。高圧的になる。態度は偉そう。上から人を見下す

様な雰囲気、足を広げ、目が合うとそらさない。上衣の前ははだけて人を指さす。  
 第1群をバランス良く發揮すると規則を守り曲がったことはせず人の道を全うする。  
 2. 「優しい母のような私」  
 第2群も同様に丸が4つ以上又は全体的に高い人です。  
 特徴は、思いやり、配慮がある。気くばりができる。優しい労いの気持ちがある。受容的な人で丸い人間関係が築ける。  
 目が合うと包みこむように優しく見る。  
 3. 「冷静で理性的、倫理的な私」  
 問題解決の思考性が強い。「5W」的に考える習慣が身に付いている。≒ゴを使い原因究明を分析し、ないがしろにしない。  
 感情抑制的(理性的、倫理的思考に基いた)言葉は淡々としていて、目はクール。上衣の前はきちんとボタンをしている。  
 4. 「自由で奔放伸び伸びとした私」  
 オープンでざっくばら

ん細かい事は気にしない。開放的、明朗快活、エネルギッシュ、ダイナミック、ムードメーカー。感嘆詞が多い。相手を盛り上げる。表情は崩し動作は大きい。上衣の前ははだけている。  
 5. 「素直で順応した私」  
 控え目わきまえがある。遠慮がちで静かなタイプ。感情抑制的(遠慮がちからくる)身繕いはきちんとしている。肩はすぼめがちで手は前に組んで、目は伏目がち。ただし裏がある。  
 第6群は本当に素直かどうか検証する項目です。  
 第5群と第6群が同時に高い人はわかまえ上から振る舞っているの、腹の中が違うとみます。本当の素直ではないとみま

す。  
 又、組み合わせで考えることもできます。  
 第1群と第4群の高い人は、人には命令するが自分ではしないタイプです。  
 第1群と第2群  
 親分肌、姉御肌、身内は守るタイプ  
 第2群と第4群  
 場の空気が読める。ムードメーカータイプ

第1群と第5群  
 人に命令するが自分もしっかりやるタイプ  
 第1群と第3群  
 相手を追い詰める。側にいると生きた心地がしない。頑固なタイプ  
 以上「ペルソナテスト」で性格テスト(ペルソナリティテスト)をやってみました。ペルソナリティ(性格)は古代ラテン語のペルソナから来ています。古代ギリシャ劇で仮面を付け替えることにより役を変えて演じることから来ています。人間は5つの仮面を持っていて、日頃は丸の多い群で過ごしています。多重人格者は第3群が上手く機能していません。5つの仮面を状況によって付け替えることができませ

状況に相応しい仮面を使い分けて、良い人間関係を築けたら良いと思います。特に鑑定者はこれを上手く使い分け『≒3』を使って対応したらいかがでしょうか?  
 以上のテストは性格テストですが、変えられないものは人間のキヤラクターです。気質、遺伝的な要素、血統、血筋は変

えられません。  
 2. 聞き取りトレーニング  
 これは二人で組んで一方が他方に質問します。聞き取りのエクササイズです。聞かれたことのみ答える。答えたくない時は「今は答えたくありません」と言つて構いません。相手を知り人物像を作り上げてゆく練習です。2分間組みになってやりました。

1. 相手の自尊心(大切にしている事柄、想い)を認める。褒める。褒める時は一時一事(褒めるだけ)。具体的に褒める。  
 2. 聴き方は耳をそば立てて聞き流すのではなく、「聴」の字のごとく四方八方気を配つて言葉を挟まず一心に聴く。同じ体験が無くても共感的に相手の想いを受け止める。喜怒哀楽もしっかりと受け止める。  
 「反応の仕方」  
 初級編  
 1. うなづく 首を縦に振りうなづく。  
 2. 相槌を打つ 「な

るほど」「そう」などと相槌を打ち合いの手を入れる。

3. 繰り返し返す 相手の言葉を繰り返し返すオウム返しをする。

4. 要約する 咀嚼して自分の言葉で返す。

5. 感情のフィードバックをする。言葉の裏に潜んでいる想いを掴んで反応する。



郷土史―南小岩地域500年史  
橋本康利様執筆（吉田侑加先生の弟さん）  
前回号に続いて・・・  
⑤小岩用水について  
八代將軍吉宗の享保14年（1729年）、幕府は小合溜（都立水元公園）を整備し、その豊かな水を今の葛飾・江戸川両区に計4本の用水を引き入れるための大工事を行ったことにより、新田などの開発が進み米や農産物が飛躍的に増加します。その用水とは東井堀・中井堀・西井堀および小岩用水と名付けられ、水利が扇状に限なく公平に行き渡るように作られました。しかし、この辺一帯は2000年ぐらい前は東京湾が広がっていた沖積層の平坦な土地のため水の流れが悪く、旧松江村など少し地盤の高い所では早魃に見舞われると水が揚がらず大変苦勞したそうです。勿論、これらの用水はこの地域全帯の水害対策の目的もありますが、当初から灌漑用水として作られました。さて、小岩用水は小合溜配水口に最も近いところ、

今の新宿4丁目北部を起点に葛飾区内を南下し、下流は江戸川区南小岩7丁目と8丁目の境を流れ、千葉街道沿いの下小岩用水につながっておりまし

た。大正初期まで小岩駅付近はまだ一面の田んぼが広がり、小岩用水は清流をたたえ、季節には蛍が飛び交い、雁や鶴など舞い降りるなど江戸時代の風景が残っていました。昭和に入り、人口の増加と共に汚染されていきます。昭和15年位まで大雨のときには鮒やザリガニなどが取れましたが、終戦後は国鉄の線路南側から昭和通りまで用水の上に「ベニスマークット」が出来ます。まもなく用水は、ゴミ捨て場となり、衛生上の問題から撤去される運命となります。昭和37年、ごみに汚染され、悪臭漂う川となつた小岩用水もついにその姿を消す時が来ました。時代の流れで暗渠へと変わり、その上にその名も『中央通り』として小岩の北と南を結ぶ主要道路になります。この年、小岩用水は源流小合溜ができてから約233年の永

い歴史に幕を閉じたので

## II 明治・大正時代

### ⑥明治時代の農業

幕末の天保年間、武蔵国葛飾群内には621年の村があり、その中で下小岩村は比較的大きな村でありました。これまで下小岩村の一小字としての「沖耕地」を中心にお話してきましたが少し範囲を広げてお話しします。天保年間、葛飾郡の米の生産高は24万石とされ、当時全国に600郡を数えるなかで19位でありました。これは大変な生産高であります。ちなみに最大の生産国越後国蒲原郡は60万石以上でした。葛飾郡は天領として幕府の庇護もありましたが、それだけ農民はますます生産に追われ過酷な労働に明け暮れました。明治に入り、それまでの米の経済から資本主義経済の時代となり、農民も大きな影響を受けることになるのですが、この経緯は紙面の関係で簡単にまとめてみます。明治元年の米相場は一石

（10斗）あたり5円98銭、以後上下しながら明治13・14年にかけてインフレが進み倍近くの10円49銭の高値を付けた後、新たに就任した大蔵卿松方正義は翌年明治15年デフレ政策をとつたため米相場が大暴落、明治21年には4円91銭の安値をつけました。時の物価指数は明治元年を1として1.5倍となっていましたので農民の生活は非常に苦しく、当沖耕地の農民もその耕作意欲を失いかねない状況にありました。さらに重くのしかかったのは地租です。幕末までの物納地租が改正され金納となり、その年の豊作・不作に関わらず定額で納めることになったのです。地租の納期は晩秋から初冬のあいだまでにとまっています、農家もつと多量の米を抱えている時で、余分の現金を持たないためこの時期に米を売ると、米商人に買い叩かれ安値で売ることになります。明治時代の農民の苦難がまだ続きます。

### ⑦小岩駅開設

明治27年、沖耕地を大きく変えていく事態が生じました。鉄道がこの小さな農村、沖耕地の北部を通ることになったのです。江戸川区史（第3巻p257）を引用させていただきます、簡単に記してみます。明治20年、私鉄鉄道条例が公布され、明治27年7月20日市川―佐倉間が、同年12月9日、市川―本所（錦糸町）間が開通しました。小岩駅が出来たのは5年後の明治32年5月24日、小岩村大字小岩田の地です。開業時の乗降客は1日平均100人、手荷物6個、貨物1トン内外で利用客は限られていました。鉄道沿線の農家は蒸気機関車の吐き出す煤煙が作物に影響するのではないかと心配していた時代です。以下は区史の記述をそのまま引用させていただきます。【当時周囲は農家の点在する田園風景が広がり、駅舎は遠く上小岩からも望むことが出来、南口から千葉街道までを蛇行す

る「小岩停車場道」がっ  
ながつていた。  
やがて、大正から昭和に  
かけての耕地整理の進捗、  
大正元年の押上―江戸川  
間の形成電車の開通など  
から急速に発展、町制を  
引いた3年後の昭和6年  
末の人口は大正4年（4  
400人）の約3〜4倍  
（15000人）に達し、  
たちまち本区随一の住宅  
地となった。  
昭和21年7月25日、  
乗降客の増加に伴い北口  
を開設、続いて同年24  
年には駅舎の改築が完了、  
さらに同年26年に北口  
の改築が終わった。小岩  
4丁目1836番地に位  
置していた木造駅舎も、  
複々線完工とともに姿を  
消した。」とあります。

⑧大正時代へ  
明治21年、米価大暴落  
の後、しばらくして徐々  
に米相場が上昇してまい  
ります。大正に入り、有  
名な大正7年7月、富山  
県下で起きた米騒動がきつ  
かけとなり全国に米価の  
高騰が広がっていきます。  
当時の消費者米価は1円  
で2升4合（2等米）し  
か買えなかつたと記録に  
あります。

それまで低い米価で苦し  
んできた農家は逆に収入  
が増え、生活に少し余裕  
をもたらしましたが、沖  
耕地の農業に大きな転換  
期が訪れます。  
大正12年9月1日、関  
東地方に起きた大地震は  
小岩駅南口一帯の農地が  
急速に宅地化へ進む起爆  
剤になったのです。今日  
の小岩駅南部に住宅が密  
集した原因は、耕地整理  
の遅れが一因かもしれま  
せん。

**III 昭和の時代・商店街の成立**

南小岩コミュニティ会  
館前の道路は昭和初期ま  
で「停車場道」と呼ばれ  
ており、フラワー通りに  
出たところから右へ蛇行  
する農道が駅舎に通じて  
いました。  
大正末期に、今の岩野製  
麵所から南小岩コミュニ  
ティ会館までの間に数軒  
の店が出来る、次第に  
その数も増え、昭和6年  
には映画館や写真館・薬  
局・時計店・各種食料品・  
理髪店・たばこ店・化粧  
品雑貨など計24店が組  
織を作り、「小岩銀座睦  
会」として発足しました。

（昭和6年出版「文化の  
小岩」小西 宏氏 昭和  
56年復刻より）  
此処が小岩の商業の発  
祥地であります。しかし  
その繁栄もやがて駅前通  
り商店会の進展によって  
中心の座を譲ることにな  
ります。  
震災後、小岩駅南部一  
帯は人口の増加に伴い駅  
中心に3本の道路が敷設  
され、昭和に入り、道路  
名をそれぞれ駅前通り・  
昭和通り・区役所通りと  
名付けられます。昭和3  
年頃から同7年にかけて各  
通りに商店会が結成され、  
戦時中の苦難期から戦後  
73年の激動の時代を経  
て今日に至りました。

⑨戦時中、小岩の町がB  
―29の爆撃を受けなかつ  
たこと  
B―29戦略爆撃機によつ  
て日本全国の中小都市は  
しらみつぶしに爆撃され、  
焼け野原となった中で、  
小岩の町は爆弾や焼夷弾  
が投下されたが被害は比  
較的に軽微で、貴重な住  
民の生命と財産を失うこ  
となく終戦になったのは  
本当に幸運であったとい  
えます。  
小岩の町が救われたのは、  
当時の町の約2キロ南に  
あった陸軍小岩高射砲陣  
地のお陰であろうと、以  
前から筆者は信じており  
ました。数年前、元小岩  
高射砲隊員からB―29  
邀撃戦の資料を見せてい  
ただき、いくつかの事実  
を発見します。  
B―29爆撃機は小岩高  
射砲陣地内にある特に強  
力な高射砲（B―29を  
撃墜できる）6門の射撃  
を受け損害が増えたこと、  
当初は小岩陣地を壊滅し  
ようと執拗に爆弾の雨を  
降らせたが、効果が出ず、  
あきらめて、小岩上空を  
避けて飛行するようになって  
た。  
また、低空（昭和20年  
3月10日、東京下町大  
空襲）で飛行するB―2  
9に対しては高射爆弾の  
炸裂によって爆風や砲弾  
の破片が広範囲の人家に  
大きな被害を与えるので  
小岩上空にさしかかる敵  
機には発射を控えたこと  
など、いろいろな配慮が  
なされていたことが記さ  
れております。  
小岩高射砲陣地のことは  
戦前の住民ならば知らぬ  
人はおりませんが、その  
実態はほとんど知られて  
おりません。筆者は現在

小岩高射砲陣地の資料を  
まとめたいところ、以  
別の機会にお知らせでき  
るかと思っております。

**終わりに**

この度、私は縁あって  
「まちづくり協議会」委  
員の一人として、「行政」、  
「（株）首都圏総合計画  
研究所」のご支援のもと  
委員の皆様と「住みよい  
まちづくり」に係り、い  
ろいろ多くのことを学ば  
せていただきました。真  
摯に最後までこの問題に  
取り組んでこられた委員  
の方々、また他地域から  
公募による委員の方々が  
「わがまち」のこの様  
に熱心に協力されたこと  
に頭が下がる思いがいた  
します。  
「町」とは人と同じく  
寿命があり、南小岩7・  
8丁目地区は大震災後か  
ら昭和16年頃までの約  
18年間に驚くべき速さ  
で家が密集し、空襲の被  
害も殆ど無く、約80年  
の風雪に耐えてきました。  
このたび古い町が生まれ  
変わる出発点にあたり、  
過去の歴史を踏まえ、防  
災を基本とした住みよい  
まちづくりの実現を願  
いながら筆を擱く次第です。

**大変貴重な資料をご提供  
いただきまして感謝申し  
上げます。**  
**NPO通信**  
賛助会費として先の方々  
からご寄付を頂戴致しま  
した。ありがとうございます。

（敬称略・順不同※確認  
のタイミングにより、次  
号の掲載になる場合がご  
ざいます。）  
菅原有恒・山内視保子・  
櫻紫玉・市川裕梨・岩崎  
紀子・福田有紗

**◆鑑定会のご報告  
◎十月十四日（日）江**

東区古石場文化センター  
において、「文化センター  
まつり」が開催、恒例の  
無料鑑定会を実施致しま  
した。ベテラン占術家の  
先生方による鑑定会はご  
来場者にも大変ご好評で、  
過去最高の二四五名の方  
からご相談を頂きました。  
出演者 十六名（敬称略・  
順不同）福田有宵・佐藤  
宗暎・半田晴詠・長澤光  
祐・白土愛真・久保田千  
恵・川又早苗・安井淳子・  
凜百果・神崎ひとみ・岩  
崎杏泉・福田有倭・金原  
玄周・手塚唯次・泰山林  
翰・綿引涼子

暦は生活の宝庫！ 暦の知恵を活かしましょう！  
**開運暦の講習会**  
 平成30年12月4日(火) 13時～17時  
 会場：天満ガーデン3F 会議室A  
 大阪府北区天満橋3丁目4-14  
 【第一部】13時～14時  
 「暦の文化と歴史」  
 会長 福田有宵  
 【第二部】14時30分～16時30分  
 「開運の扉を開けよう！  
 一般の方にも役立つ！  
 専務理事 佐藤宗眩」  
 受講料：4,000円(当日受付) 要員30名  
 (各員3,000円)  
 お申込みはこちらから→  
<https://www.urenai-japan.com/>  
[info@urenai-japan.com](mailto:info@urenai-japan.com)  
 問い合わせは 03-5225-0585 (事務局) まで

◆行事予定  
**◎十二月二日(日)** 江東区砂町文化センター「ワインターフェスティバル」において無料鑑定会を開催します。参加ご希望の方は、佐藤宗眩先生、事務局まで。  
**◎十二月四日(火)** 大阪「天満ガーデン」(大阪市北区天神橋三丁目一四)にて、「開運暦の講習会」を開催。福田有宵先生による「暦の文化と歴史」のご講演と佐藤宗眩先生による「開運の扉を開けよう！暦の読み方」のご講演が開催されます(主催…一般社団法人 日本占術協会) 参加ご希望の方は、佐藤宗眩先生、事務局まで。



**◎十一月十日(月)** 常陸国一之宮 鹿島神宮(茨城県鹿嶋市)において、祓会、正式参拝を開催します。鹿島神宮宮司様、一の宮巡拝会 代表世話人・塩原輝昭様、湯川雪路様にもご協力をいただき、本格的な祓の儀式が行われます。ご参拝のみ参加も可能ですので、詳細は、福田有宵先生まで。



**◎二〇一九年一月一日(火)～三日(木)** 岩槻大師様にて新年の鑑定会を実施します。ご希望の方は、福田有宵先生まで。

■行事ご報告

**◎去る九月二十三日(日)** 東京都立 井の頭恩賜公園で開催された「第二十九回三鷹国際交流フェスティバル」主催



者様より、延べ四万八千人の来場者があった旨のご報告を頂きました。当日は、駐日アフガニスタン大使館のテントに、パシヤール・モハメッド大使のご来場があったり、中米の民族楽器アルパやサンバ、フラメンコなどが演奏されたりなど、約五十カ国もの団体が集結。その様な中で、有宵会も堂々と二三五名の方を鑑定させて頂きました事は、誠に光栄でございます。



**◎十月二十八日(日)** 第四十回 シンポジウム

(主催…日本占術協会) が開催され、福田有宵先生による「現代から未来へ・易による推断」のご講演を始め、各界でご活躍中の三名の先生方からのご講演も行われました。



**◎十月三十日(火)～十一月四日(日)** の五泊六日の日程で、有宵会有志メンバー十八名が中国旅行へ。易のシルクロードを辿り、伏羲廟、恒山などの名所において、各人が持参した笹竹で今後の人生をかけた揀筮を行いました。後日、詳細をご報告頂きます。



**◎十一月十三日(火)** 鷲在山 長國寺様(台東区千束)にて、恒例の西

の市ご祈願に参加。ご祈禱の後には、ご住職から写経した大きな法華経の経文で、頭・肩・腰に御加持を頂戴致しました。この様な御加持は、初の試みとの事で、大変貴重な体験をさせて頂きました。一の西で約十五名、二の西で一〇五名、延べ百二十名が参加致しました。

事務局だより

■次回定期例会  
 日時…平成三二年一月二十六日(土) 午後一時十五分より  
 (終了後、新年会開催。ぜひご参加ください。)

場所…足立区勤労福祉会館ブルミエ 大ホール  
 福田有宵先生による「一年の予想」「年筮について」のご講演を予定。平成三十年も残り少なくなりました。本年は、気象面での変化や各地で大きな災害が起きるなど、心穏やかではいられない事象が相次ぎました。来年は、いよいよ御世の交代で新しい元号が発表されます。会員の皆様には、お元気で新しい年をお迎えください。

■前回九月度・有宵会六十三名(前回と同じ)の方が参加されました。  
 事務局長  
 八川 林加

編集後記

本年、二年大変お世話になりました。本号も90号を迎えました。一年に6回発行しておりますので、今年で丁度十五年になります。後10回で100号の記念号となります。これも皆さまのお力添えにより重ねられてこられました…。心より感謝申し上げます。これからも楽しい記事を掲載すべく努力いたしますので何卒より一層のご協力をお願い致します。良いお年をお迎えください。  
 編集長 佐藤宗眩